

# 公 民 館 だ よ り

◆◆◆ よい後員とは ◆◆◆ 四方寿朗

49.12

「公民館運動の理想の姿とは」と問われたら私は「公民館組織が解散すること」と答えた。何きたわけた事を

と云われるかも知れないが、私の言い分を聞いて欲しく。

私たちが生活していく上に是非必要な多くの学習があり、住民自らの手で行われるならば、公民館は不要である。競技大会や各種の講座が自主的な団体の手で行われるようになれば、公民館のすることはなくなる。「あんなたよりない公民館に任せさせてかるか」と区民が自から活動を開始するようになれば、私はたよりない公民館後員との非難を免んで受けた。

活動の主人公は区民であり、公民館後員はそのお膳立てすのが本旨で、後員だけが参加するのでは眞の公民館活動とは言えない。この会長に任せておけば、至れり尽せりで心配ない」と評判のよい後員は、私に言わせれば失格である。

田中総理も遂に退陣を表明した。純粋な区民に「十の

題は多い。誰のためでもなく、婦人自身のための婦人会が過去のいきがかりにどうかわらず、婦人自身の手で一日も早く肠に組織されることを望んで止まない。そして後員のあり方に「とてもみんなで考えよう。由良地区民の幸せのために」。

「バザーと交換会を終えて」 小室二三子

朝夕の冷えこみも日増しに厳しさを増し秋の収穫に冬仕事に忙がしい今日この頃でございます。

先日の文化祭賛賛バザーと交換会開催につきましては皆様方に大変お協力いただき、又お忙がしい中で多數御来場下さり、まして厚く御礼申上げます。

婦人会活動も時代の激しい推移と共に歩んできました。おかげでございますが、戦時中の国防婦人会が終戦と共に姿を消し、戦後に敗戦の混沌とした日本を憂うる婦人の意欲が各地でもり上つて自動的に生まれました。地域婦人会は社会教育団体として行政と共に二代の後員・会員の方々の時代に即したゆまめ努力と活動によつて地域の為に貢献しつゝ発展を遂げ現在に愛継がれているわけでございま

反省五つの大切などと立派な教訓をたれどおきながら、裏面ではユラレイ会社を作つて脱税し、金权政治の頂点に立った人物にどうして日本の将来を任せせる事が出来よう。政治を区民自身の手に取りもどさうとみんなの自覚を促した田中角栄氏は、私の論法からすればよ、後員といふ事にはるかも知れない。

今年四月に肠の婦人会が解散した。これは何も肠だけの問題ではない。又婦人会だけの問題でもない。今まで続く統一で来たものが何故つぶれたか、その理由はいろいろ考えられる。(一)地区民の生活が多様化し、団体行動がしくしくなった。(二)婦人の地位が向上し、主婦の息抜きの場としての意味が少なくなった。(三)地域の連帯感が薄れ、自分さえよければよ、しかしの考え方方が強くなり、後員に選ばれそうになると退会する人が増えた。(四)直接毎日の生活に影響するような婦人自身の問題がないとの考えが強い。(一)私は決してそつは考えないが、(五)むづかしい問題は男の人に任せて女は家の仕事や子供の世話をすべきだとの考えが地区全体に強い。

以上すべて時代の流れとでも言つべきかも知れない。

戦後約三十年、一見平和でうに見える私たちの生活にも向

す。今私達を取りまく明るい環境、生活は日漸それも当然のことの様に思へ生活して、ますが、それは行政にたずさわる方々の努力は勿論のことですが、その陰にさゝやかもひだすら婦人の幸福を希つて樂き上げて来られた先輩方の恩惠をうけて、ることを感じ感謝いたして居ります。最近は社会環境の変化、物価の高騰、生活様式の向上等、かく就労婦人が増えてきて、あります。が、加えて価値感の多様化や自己中心主義等の社会的な影響もあり、会員の連帶がつれつれありますことは一般的な傾向ですが、後員の任期が終つたう直ちに婦人会を脱会すると、たびたび困った事態が一部に起りとうべく肠地区の婦人会が崩壊するつた悲しむべき現象が起つてまいりました。この事態について私達婦人会は日嘆の活動を深く反省すると共にどの様に対処して、けばよいか熱心に話し合いました。今会員の望んでいることは何か、この時代に即した活動はどう進めて、けばよいか、どうが魅力ある婦人会はどういうことなか等いろいろ考えました。中でも一番関心の深いのは消費生活ではないだろうか、今高物価により家庭の経済が圧迫されてきて、ますことから消費問題へのとりくみとして不用品や死蔵品を出し合つて交換会をしてみよつとい

うことになりました。これは婦人会員と対象に行う二ことと

し同時に同会場でバザーを行ふことにしました。

バザーの方は一般の方達にも安くて暖かいものがあつて、ただ文化祭の一日を楽しく過して、ただこうと、う意味のものでこの催しによつての収益は一切見込まない方針をとり物品につけ、エフも手製にいたしました。集めた物品は役員が先に選ぶと、うことなく会員の方達と同じ条件で選がれに気をつけ乍ら、この会を催すにあたつて役員達は心を一つにしてただ會員の方達に託んで、いたくことを希つて出発いたしました。始めての試みのこととしていろいろ問題がからみ配されました。が当日会場へつぱり人を見た時は思ひずあつゝものがこみ上げてまかりました。今日の為にいろいろと脚協力下さった公民館の方達、不用品を出して下さった会員さん方、又民芸道具をお出し下さった地区の人達、そしてこの会をよりよくする為に忙がしく中をがんばった役員の皆んなの力が結果として盛り上った交換会であることをしみじみ感じ本当に有難く感謝致して居ります。

これこそ私達が常日頃婦人会のあり方について模索していしたものではないでしょうか。これこそが婦人会として

たて、いただく為により多くの婦人の方々の入会を得て更に便に大きく発展させていただきます。林切にお願い申上げます。

### 上石浦古墳、きたずね

私たちのふるさと、この由良は「延喜式」にものる奈良神社はじめ、古く説教師に謡い伝えられる「さんしょう太夫」の伝説。また中世中口地方の将尼子の属領時代から封建領主による榨取の時代の記録ある、「由良湊千軒長者」の伝承や、とおく弥生後期の古墳群、近くは千石船の諸記録や製塙、叢妻、製陶等の産業の盛衰等々、遺蹟、伝説、史実と数多く伝え古くからひうかれていたことを物語つて、いるよつです。

このよつに述べ、先住の人々が今まざ人々の口から口へ、また遺蹟、記録として残されてきたことの一つ一つはわしたちのこれから的生活を考えて、くうえで貴重なことを教多く秘めて、るようと思つのですが……

そこでこれを一つ一つにつけてさぐつてみようと思つたのがわしたち「史」ことは全くの素人、とにかく手と足で模

「史」のことについては全くの素人、とにかく手と足で模

の姿ではない、だろかと感じました。

「婦人会共用論」「後醍醐のなり手がなへ」等の言葉が飛び交う中で、この会を進めて参りましたが、何人であるが、私達は何をなすべきかを私自身も考え、又皆称にもあえていただけの一つの端緒となれば幸と思っております。

二ヶ月の社会情勢はますく厳しく自分一人の力ではどうにも出来ない大きな問題が山積しています。婦人の役割は多く、子供の教育、家族の健康管理、消費問題、食生活、食品公害など数報りなく大切なことはかりです。

これがうの婦人会活動は働く婦人をおきぎりにすることなく誰れでもが参加できる講行事のとりくみ方、又深しく学習のできる方法などを考え、参加出来ない人に達も広報活動等によつて常に連帯感を持ち乍ら激しく運動する社会と見極め対処する知識を培わなければならぬこと、思います。そして物質的を豊かだけを追、求めることなく、きびしい生活の中にも常に、お、とゆとりを持ち、豊かな婦人になる林すすめ、かなげればならぬと思ひます。

この林を意味で時代に即応した婦人会として育てて、前号では、七曲り八峰について上掲させてもらいました。

この向わたしたち素人なりにまとめたことの一つ一つを順をおつてこの場に發表と、うどおこがましいので掲載させていただき、皆さんのご批判、ご高見をお聞きするなどができるれば甚だ幸いと想います。

前号では、七曲り八峰について上掲させてもらいましたから今回は、

さんしよう太夫屋敷跡及び近江古墳群についておおよその概観と、近辺との関りについて感じたことをまとめてみようと思ひます。

昨年、所有者の許しを得、また丹後資料館のご協力をうけ山に入らせてもらいました。

まず坂根さん裏より山に入り、ざつとみただけで四基の古墳がみられ、いづれも弥生後期の古墳でもつとくわしく調べればまだあるようす。後期古墳の特長としては群集して築かれていることでしょう。

ながらには無残に荒された古墳もありました。が標石はたぶん残つて、る二とぞしょ。

この傾面の北側には三基の積石塚をみるとができます。

内一基はくずれておりました。ここに積石塚がある

と、うことはこれが経塚であり、また簡単な墓（塚）で、あれ古墳時代からかなり長期にわたってこの近くに人が住んでいたことを物語っています。

由良川下流のこの地域は比較的ならかな丘陵とともに出した舌状の台地からなっており、このよつた地形の所にはその入り込んだ谷間に後期の古墳が築かれて、るのが特長のようです。

そこでさんしょう太夫屋敷跡の古墳群（ここには三基がみえる）と前有古墳群との関係ですが、この間に山のつき出しがあって谷と隔てておりますが、このつき出しのふもとの部分が低くなつており、谷の様子からみてたぶん一つの集落であったと考えてよ、ようです

ただ兩者の間、各々の一一番高い位置にある古墳が同じ高さにある場合は一つの集落に二人の主領格の者がいたか、あるいは二つの集落があつたとも考えられる。また各々のどちらか一方が低いときは一つの集落で主領格の者は一／で立つたと考えてよ、ようです

次にこの地形から石浦より川下の土地は由良川デルタ

としてあと、カウできたの、だらうとも云われてますが、遺蹟あとにあれだけの古墳があることから下石浦にはもつ

た仁陵のほか後円墳・円墳でも絶大のものがと

大きい。

④後期古墳——横穴式石室 群集傾向

⑤時代差は前期三世紀——五世紀半ば

この間に古墳に葬られる者の地位は高かつたが時代を経るにしたがってクラスはだんだんと下り墳丘を狭く

力、石室に使われた石の大きさ（労働力をようして、るものでなければ架けない）、この石の大きさによつて葬送の規模が想像することができる。

中期にはクラスも少し下る。後期ではもう少し下つて、その数も多くなつてくる（庶民までは下りない）

古墳は最初、家族一人を葬つたものであつたが、時代を経後期赤堀墳には家族墓とへつた形のものに変つてくる。

このようにして葬られてきた古墳も、仏教文化の輸入とともに厚葬の弊害を改めようと/or>する厚葬禁止令が大化三年（六四六）に発せられてからは葬造の風もおろえて、つたようあります

以上 上石浦古墳群について概要を記してみました。今后の課題として、わだしたち素人でできる範囲としては

と古墳があるのではとも考えられるのですが……

現在の立地でものを考えるとき、古墳の築かれた当時（弥生後期）には下石浦より下にはデルタ地としてすでにある程度の土地が出来て、とも考えられ、下石浦の前の田は沼地で耕地としては全く間にあわなかつたのではないかと思われるのですが……

由良岳のふもとの傾斜面をみると、下石浦の方が面積も広く、古墳時代の人が生活をするのに適して、いたとする

と、後期古墳も終末期には比較的人の目につかない所に築かれると、いう特長から、あの古墳群を築いた人たちの住む集落が伏しもあらずに下にあつたと云え、下石浦近くに住んでいた人たちの墓であつたとも考えられます

このことは前期の古墳だと村から見上げられ、林を見おろす位置に築かれます。が、后期末期には、だんだんと谷に入つて、いく傾向がみられ極端な例になると、さんしょう太夫遺蹟あとにある古墳のように傾斜面の尾根の部分ではなく斜面横側にあつた谷間にも築かれるようになつてきておりますから……

次に前期古墳——横穴式、大きな豪族で大きな古墳（例えば

⑥前期古墳——横穴式、大きな豪族で大きな古墳（例えば

1. 地図上に位置の記録する

2. 写真とともに 外観を記録する

3. 既出土物について 写真、実測の記録

4. 近くで出土したもの 今后するかも知れないものについて

何處で 何が どれだけ 何時

のこととき記録する

このことは、由良に残る貴重な遺蹟として記録としてとどめていきたいと考えてあります。

この調査について 土地所有の方にお世話をになりましたことを

この紙面をかり厚くお詫び申し上げます。とと

も今後の記録についてもよろしくお願ひとして稿とどじます。

（由良の）史をさくる会

以上